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青年报记者 郭颖

本报讯 迎接进博会，232 亿人
民币外资大项目上周末在市政府第
一会议室签约。包括万国数据增资
及总部项目在内的 12 个项目将正
式落地。上海市副市长吴清出席签
约仪式。

12个项目最大一单20亿美元
据悉，这12个项目还包括上汽

通用融资租赁、迪卡侬总部、塞夫华
兰德投资性总部、欧姆龙增设控制机
器二期工厂、武田（中国）投资有限公
司增资、蔚来汽车增资、如新二期、花
王表面活性剂二期、乐高玩具总部、
安能聚创增资、华硕电脑增资以及新
设文化传媒新项目等。

其中，最大的一单莫过于上海蔚
来汽车有限公司增资项目，由上海国
际汽车城（集团）有限公司和上海蔚
来汽车有限公司签约。蔚来汽车创

立于2014年，是全球领先的智能电
动汽车公司，目前在上海、北京、圣何
塞、慕尼黑以及伦敦等25地设立设
计、研发、生产与商务机构，汇聚了来
自超过40个国家和地区近7千名人
才。蔚来汽车在上海嘉定安亭分别
设有2个试验中心，其中一个为全球
试制试验枢纽中心。鉴于目前的良
好发展契机，蔚来汽车拟增资20亿
美元，加大在电动化、智能化、网联
化、轻量化领域的研发投入，为地方
技术集聚及经济发展、引领整个汽车
产业转型升级做出贡献。

迪卡侬于1989年进入中国，在中
国有272家商场实体店，遍布全国约
107个城市。集团2009年起步的电
子商务业务发展迅速，覆盖约400个
城市。2017年，迪卡侬中国营收105
亿人民币，中国零售业百强排名第66
位，集团在上海纳税总额超过4亿人
民币。此番迪卡侬将继续加大投资
力度，拟成立体育用品事业部总部。

今年1-9月新设外资项目3704个
今年1-9月，本市共新设外资项

目3704个，同比增长17.8%；合同外
资（含增资）336.23亿美元，同比增长
20.4%；实到外资129.43亿美元，同比
增长2.1%。项目数、合同外资、实到
外资实现“三增长”。截至2018年9
月底，本市累计引进外资项目9.51
万个，合同外资4578.47亿美元，实
到外资2360.83亿美元。

今年1-9月，新设外资服务业项
目3592个，实到外资（含增资）115.40
亿美元，占比为89.2%。主要投资该领
域中，以总部项目为主的商务服务业
引领增长，实到外资45.53亿美元，同
比增长26%，占比为35.2%，继续成为
本市引进外资第一大领域。受汽车
金融、融资租赁、商业保理等项目推
动，金融服务业实到外资达到17.48
亿美元，同比增长47.2%。信息服务
业实到外资20.64亿美元，同比增长

3.5%。1-9月，制造业实到外资达到
13.55亿美元，同比增长88%，占比为
10.5%。特斯拉（上海）有限公司电动
汽车制造项目落地，注册资本达到
6.84亿美元，新设西门子试验系统（上
海）有限公司、上海发那科智能机械有
限公司等项目，预计全年制造业外资
将实现大幅增长。

截至9月，在沪投资国家和地区
增至178个。

青年报记者获悉，外商投资企业
效益总体良好。根据纳入可比口径
的1.33万家外资企业运营情况监测
结果，今年前8个月，外资企业营业
收入同比增长 8.6%，纳税总额增长
13%，利润总额增长9.1%，就业人数
下降0.5%。其中，商贸业、住宿餐饮
业营业收入增长较快，同比涨幅超过
10%。外资制造业企业生产经营情
况总体稳定，营业收入同比增长
6.2%、纳税总额增长23.2%，利润总额
增长10.2%。

232亿人民币外资大项目签约
今年1-9月上海吸收外商直接投资情况公布

青年报记者 郭颖

本报讯 第31次上海市市长国
际企业家咨询会议将于明年10月20
日在上海举行。昨天第30次上海市
市长国际企业家咨询会议完成全部
议程后举行的发布会上，上海市市长
应勇，会议主席、安永会计师事务所
全球主席兼首席执行官马克·温伯格
先生，新当选的下次会议主席、安联
集团监事会主席迈克尔·狄克曼先
生，介绍了本次会议成果，并回答记
者提问。

人民日报记者：首届中国国际进

口博览会就要在上海举行了，目前各

项保障工作是否已经到位，上海将如

何利用这一契机推进更高水平的对

外开放？

应勇：一个星期以后，首届中国
国际进口博览会就将在上海举办，国
内外都非常关注。中国国际进口博
览会是世界上第一个以进口为主题
的国家级博览会，是中国向世界开放
市场的重大政策宣示和行动，展示了
中国坚定对外开放的信心和决心。
目前，进口博览会的各项筹备工作已
经基本就绪。将有超过80个国家和
地区及国际组织确认参加国家展，有
来自130多个国家和地区的2800多
家企业确认参加企业展，展出面积合
计超过30万平方米，预计到会境内
外采购商超过40万人。

为了把进口博览会办成国际一
流的博览会，国家有关部门先后出台
了20多项便利化举措，已全部得到
落实。还将推出探索保税展示展销
常态化的制度安排等政策措施，也就
是说，展品不仅在博览会6天可以交
易，在展会结束后仍可以在保税场所
内继续展示交易，让更多的产品、展
品变成商品。国家还决定今后每年
在上海举办进口博览会，这些都将助
推上海实现更高水平的对外开放。

彭博新闻社记者：今年上海推出

“扩大开放100条”，其中很多内容是

关于金融开放的，我想知道金融开放

方面目前取得的实质性的进展以及

下一步的计划。

应勇：没有金融安全，就没有金
融的开放和创新发展，上海建设国际
金融中心也就无从谈起。我们必须
在有效防范和化解金融风险、确保金
融安全的前提下，进一步推进金融的
开放、创新和发展。今年我们推出了

“上海扩大开放100条”，其中超过三
分之一涉及金融领域的开放，包括放
宽银行业的外资市场准入，放宽证券
业的外资股比限制，进一步扩大保险
业的对外开放，并都提出了相应的时
间表。今年上海新设立了47家金融
机构，其中外资24家，超过一半；一
批国际性的金融市场平台加快建设，
原油期货上市半年，交易量已位居全
球第三。下一步，我们要在防范金融
风险，确保金融安全的前提下加快推
进金融开放创新。

上海广播电视台记者：请问应市

长，您对今年上海前三季度的经济发

展是否满意，对完成全年经济发展目

标是否有信心，此外请您介绍一下今

年以来上海吸引外资的情况。

应勇：今年前三季度，全市经济
运行延续了去年以来的发展态势，
总体平稳、稳中有进、稳中向好。今
年1-9月，上海经济增长6.6%，以现
代服务业为主体、战略性新兴产业
为引领、先进制造业为支撑的现代
产业体系正加快形成。现代服务业
在经济总量中保持了70%左右的体
量，战略性新兴产业增长明显快于
全市面上工业增长。今年1-9月，
工业投资增长18.5%，这是近年来少
有的。地方一般公共预算收入增长
7%，其中非税收入占比11%，继续保
持全国最低。居民收入增长9%，即
使剔除物价上涨因素，仍然快于经
济的增长和地方一般公共预算收入
的增长。我们将始终把稳中求进、
坚持高质量发展作为上海经济工作
的主旋律，全力做好稳就业、稳金
融、稳外贸、稳外资、稳投资、稳预期

“六稳”工作，我们对上海经济持续
健康发展、对全面完成今年经济发
展的目标充满信心。

上海人民广播电台记者：上海有

很多商务人士，无论国内国外的，都

很关心交通问题，上海两大机场联络

线的规划建设已经开始启动，大概什

么时候开工？

应勇：上海市委、市政府多年来
一直在考虑规划建设虹桥机场和浦
东机场之间的快速交通连接线，这有
利于提升两个机场的枢纽功能和服
务能力，不仅方便两个机场之间的旅
客中转，而且方便沿线市民的出行，
也有利于更好地发挥两个机场辐射
长三角地区的功能。目前，机场联络
线已经完成对社会的规划公示，我们
正在抓紧做前期工作，部分工程将在
年内开工建设。

凤凰卫视记者：世界银行每年都

会对全球所有国家的营商环境进行

排名，今年排名很快要出炉了，上海

在中国的评估数据中占 55%的权

重。请问上海为改善营商环境做了

哪些工作，未来还有哪些进一步改善

的空间？

应勇：营商环境是一个城市吸引
力、创造力、竞争力的重要表现之
一。上海的营商环境总体上是好的，
上海经济增长的速度、质量以及在上
海集聚的外资企业、民营企业数量，

还有大众创业、万众创新的活跃度都
说明了这一点。当然，上海的营商环
境仍然有很大的提升空间和潜力，营
商环境没有最好，只有更好。我们注
意到，世界银行每年都对全球经济体
进行营商环境的评估并发表报告，去
年中国排名第78位。去年底以来，
我们针对世界银行的营商环境评估
报告的10项主要指标逐项研究，出
台实施了全面优化营商环境的行动
方案和10个专项行动计划，并同时
提出了53项政策措施。经过一年多
的努力，上海的营商环境在原有基础
上取得了很大进步，特别是在企业
开办时间、获得电力耗时、登记财产
耗时、办理施工许可证时间以及跨
境贸易耗时等方面，都大幅缩短。
近期，世界银行可能发布《2019年营
商环境报告》，我们将对照新一轮的
评估报告，采取有力的针对性措施，
进一步优化营商环境。当然，优化
营商环境不仅仅是限于世行 10 项
评估指标，我们还要以更大的力度，
在更宽的范围，以市场主体的实际
感受和获得感为衡量标准，加快打造
贸易投资最便利、行政效率最高、服
务管理最规范、法治体系最完善的一
流营商环境。

张春海 摄

进博会各项筹备工作已基本就绪
第31次上海市市长国际企业家咨询会明年10月20日举办


